



No.46. Del 25 de noviembre al 1 de diciembre 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Elecciones en Honduras

Las elecciones en Honduras fueron otro capítulo para que LP, Domingo, END, TV Noticias, 100% Noticias, Esta Semana y Radio Corporación se volvieran a ocupar de Tegucigalpa. Carlos Salinas (Domingo) contextualizó las elecciones dejando claro que las misma ocurren tras el golpe de estado contra el presidente Manuel Zelaya. Carlos Fernando Chamorro (Esta Semana) analizó el impacto que tendrán para la democracia en América Latina y el futuro político de Zelaya. Radio Corporación (Gustavo Bermúdez y Alfonso Baldeoceda) se enlazó con Radio Cadenas Voces de Tegucigalpa, y realizó entrevistas con analistas políticos. Las elecciones en Uruguay no pasaron de ser una noticia más.

Mesa de donantes

¿Habrá cooperación del GAP para el PGR-2010? Todavía resulta una incógnita. Las dudas surgen debido a la resonancia que ha tenido en Europa el fraude electoral y la reciente sentencia de la CSJ que permite la reelección presidencial. LP (Arlen Cerda y María José Uriarte) END (Leyla Jarquín) y Seis en Punto (Gustavo Bermúdez), enfatizaron que la reforma fiscal introducida en el parlamento, trata de suplir el hueco presupuestario dejado por los donantes. Todavía hay quienes apuntan que el dinero no vendrá, puesto que la resolución de la CSJ agravó la situación.

Violencia intrafamiliar en agenda

Este año END se ha caracterizado por mantener en agenda la violencia intrafamiliar. Se trata de una demanda sensible que roza con los derechos humanos de las mujeres, es decir la mayoría de la población del país. Los trabajos de Rafael Lara, Tania Sirias y Amparo Aguilera han servido de punto de partida para qué organismos especializados como la Red de Mujeres Contra la Violencia, denuncien y condenen la ola de violencia contra las mujeres y soliciten acciones al Estado para frenar este problema de salud pública. Medios y periodistas deben prestar atención a estos hechos por su incidencia negativa en el desarrollo familiar.

Nuevos señalamientos

El diario La Nación (Ronny Rojas) ratificó el interés que ha suscitado en Costa Rica la supuesta evasión de impuestos por la introducción de vehículos de primera clase de parte del magistrado Roberto Rivas. Para ratificar sus denuncias recurrió a las fotografías como prueba de las pruebas. La reacción de la opinión pública costarricense obedece a que en ese viven millares de migrantes nicaragüenses pobres en busca de trabajo. El reportaje sirvió como punto de partida para END (Luis Galeano y Mauricio Miranda), LP (Octavio Enríquez y Josué Bravo) y Confidencial (Iván Olivares) dieran seguimiento a las investigaciones de La Nación.

Balance informativo

La pluralidad política enriquece la agenda de los noticieros y otorga balance a su política informativa. Una práctica que ha venido mostrando Noticiero 24 Horas, ahora bajo la responsabilidad de Jennifer Ortiz. El equipo de periodistas encabezados por Erick Ruiz, Fátima Murillo, Elizabeth Romero y Jimmy Altamirano, se caracterizan por dar cabida a diferentes voces e incluir diversas fuentes alrededor de los temas políticos. Sin embargo, deben invitar a otros actores a sumarse al debate y ampliar la política más allá de la agenda de los partidos y dirigentes políticos. Una práctica que deben también extender en las fuentes económicas, salud, judicial, etc.

Voltear mirada

El Estado de Emergencia decretado por el Presidente Ortega en la Costa Caribe debido a los daños causados por el huracán Ida, no ha tenido mayor repercusión en la agenda de medios y periodistas. Una práctica informativa que contribuiría a que las comunidades más afectadas no queden en el olvido. Los corresponsales de LP (Jairo Ubieta, José Garth Medina y Sergio León), END (Heberto Jarquín, Moisés Centeno y Fermín López) y 100% Noticias (Ileana Lacayo) deberían mostrar el mismo interés con que han dado cobertura a elecciones regionales en poner también en agenda las demandas de las comunidades damnificadas. Dado su compromiso no deben necesitar que nadie se los recuerde.

¿Cambio de actitud?

El ministro de Salud Guillermo González, sorprendió a periodistas y medios. Esta vez no discriminó a nadie. Después de anunciar la llegada de las primeras inyecciones contra la influenza humana se mostró receptivo ante las preguntas de todos los presentes. González ha sido alérgico a la prensa independiente, sobre todo con los periodistas Amparo Aguilera (END) y Roberto Pérez Solís (LP). Precisamente por eso ha quedado la duda si su cambio de actitud implica una reorientación de la política de comunicación del Minsa o fue una cuestión meramente circunstancial. Pronto lo sabremos.

Una muestra de periodismo municipal

¿Cómo se invierte el Presupuesto Municipal de Managua? ¿Cuáles son las necesidades de la ciudadanía en los barrios? ¿Hay lugares de recreación para la niñez y adolescencia? ¿Cómo funcionan las bibliotecas municipales? ¿Existe un Plan de seguridad ante los desastres naturales en la vieja Managua? ¿Cuál es el Plan de Inversión Pública de la comuna? Estas y otras aspectos forman parte de la agenda que Anne Pérez (LP) ha desarrollado durante este año para evaluar la gestión de los funcionarios de la Alcaldía de Managua. Pérez con una agenda propia ha sido quién mejor ha informado sobre la labor de la municipalidad capitalina.

Comerciantes tienen tribuna

Un medio solo tiene sentido si muestra receptividad a la demandas ciudadanas, sobre todo cuando se trata de pequeños y medianos comerciantes que ven en periodistas y medios a sus principales interlocutores. Acción 10 (María Acuña Herrera, Elean Jarquín y José Abraham Sánchez) se han caracterizado por darles voz a todos las comerciantes de los mercados de la capital, los cuales denunciaron a las autoridades de Commema por proceder unilateralmente. Acción 10 contribuiría más si diera seguimiento a esta serie de denuncias tal como hizo en el mercado de Masaya. Ojalá persista.

Entre la noticia y la opinión

Cuando la agenda de los espacios informativos se polariza, la frontera entre la noticia y la opinión se pierde. Se debe criticar al poder con hechos verificables, no contaminando la noticia con juicios de valor. Seis en Punto ha perdido su verdadera misión al constituirse en una tribuna para descalificar a fuentes políticas con la cuales disiente. Una actitud recurrente que ha venido mostrando Gustavo Bermúdez, jefe de información de este radioperiódico. ¿En qué ha contribuido este tipo práctica informativa a la credibilidad de Seis en punto? En nada. Su política informativa resulta demasiado previsible.

*Director Observatorio de Medios-CINCO observatoriodemedios@cinco.org.ni